



Amicale des Jardiniers du Puy-Mézier
19450 Pierrefitte

La p'tite feuille de chou APM infos N° 11/janv 2020

Edito : plaider pour nos arbres



Mais où vont nicher la fauvette et la chouette chevêche ?

La campagne d'élagage qui a débuté en Corrèze en 2017 s'est vite étendue à des coupes et tailles non raisonnées sur tout le territoire, entraînant des pratiques non respectueuses de l'arbre et de la biodiversité en général.

De vieux arbres encore sains ont été taillés en pièce, des haies rasées, des paysages transformés et dévastés .

On peut citer de nombreux exemples : chênes centenaires abattus à Uzerche, pins de 50 à 60 ans vers le Canal des Moines, pourtant site protégé, idem vers Ste Fortunade. A St-Martin Sepert, une quarantaine de feuillus ont été supprimés, dix avaient plus de 100 ans, les plus vieux 140. A la Roche Canillac, même chose pour

des chênes entre 150 et 200 ans. Tout cela décidé, sans beaucoup de concertation par le Conseil Départemental, sous le prétexte du risque de gel sur nos routes et de l'arrivée de la fibre optique. 28000 propriétaires ont été concernés par cette injonction et nombreux ont été ceux qui ont dû se résoudre à l'abattage, en raison du coût élevé demandé par les professionnels de l'élagage.

De la même façon ; on observe la suppression des haies qui bordent nos jardins ou nos prés, entraînant la disparition de la faune qui s'y abritait .Une étude menée sur 10 ans par le SEPOL conclut à une baisse de 21,9 pour cent des oiseaux en Corrèze et la situation a dû encore s'aggraver ces dernières années.

Une autre aberration progresse malheureusement en Haute Corrèze, où les forêts de feuillus disparaissent petit à petit, cédant la place aux résineux .Mais là où est planté le Douglas, plus rien ne subsiste : plus de vie microbienne , de vers, de mycélium (adieu les champignons !).Cet arbre ne présente aucun intérêt pour la faune et la flore, acidifie les cours d'eau. Les engins de débardage créent de profondes ornières, qui détruisent le sol. Mais c'est un bois qui est rentable à court terme, les intérêts financiers prennent le pas sur la défense de l'environnement.

Il faut garder à l'esprit que les arbres nous sont d'une grande utilité et contribuent largement à notre survie sur terre.

Rappelons ici leurs bienfaits :

- Ils purifient l'air
- Ils captent le gaz carbonique
- Ils dégagent de l'oxygène
- Ils améliorent la qualité de l'air
- Ils protègent le sol
- Ils empêchent l'érosion
- Ils gardent l'humidité du sol
- Ils servent de filtres avec leurs racines pour purifier l'eau
- Ils hébergent un habitat important pour la sauvegarde de nos espèces
- Ils abaissent la température
- Ils augmentent le taux d'humidité
- Ils empêchent ou régulent la sécheresse, les inondations, la désertification.
- Ils maintiennent un équilibre qui devient précaire face à de tels agissements.

Notre département n'est pas pourvu de grandes forêts domaniales, comme en Sologne ou dans le Perche, où elles sont gérées et entretenues. La Corrèze est constituée d'une multitude de parcelles appartenant à un grand nombre de propriétaires, d'où la difficulté pour entreprendre une action efficace et commune.

Heureusement, plusieurs initiatives se mettent en place pour contrer ce désastre.

A titre individuel, nous pouvons, nous aussi protéger nos arbres, les laisser vieillir, en leur accordant la place qui leur revient de droit.



Les activités de l'APM en 2019

◆ Assemblée générale de janvier :
Les rapports d'activités et financier sont approuvés
Perspectives 2019 et élaboration du calendrier d'activités



◆ Février
Intervention de Mme Jacqueline Gout du CPIE de la Corrèze (observatoire de la biodiversité)
Echange de pratiques : fumures, cendres, paillis...

◆ Mars
Intervention d'Hervé Covès sur la vie du sol et distribution des graines
Participation à la bourse aux graines du Battement d'Ailes à Cornil (Dédé, Lucette, J-Luc, Pierre)
Semis à l'école de Favars



◆ Avril
Echange autour des pratiques de jardinage
Ateliers de jardinage à l'école de Favars (J-Luc, Sébastien, Bernard P, Nicole, Pierre + 3 habitants de Favars)

◆ mai
Troc plants à Uzerche (Simone, Pierrot)
Ateliers jardinage en EHPAD : Uzerche (Simone, Pierrot Emile), Chamboulive (Ghislaine, J-Pet C. Noël) et à l'école de Favars
Echange de plants au sein de l'Amicale



◆ Juin
Sortie botanique à la découverte de l'ail des cerfs à Lestards (J Claude)



◆ 5/6/7 Juillet :
Voyage en Charente maritime : jardins du Chaigne, cité fortifiée de Brouage, Rochefort (spiruline, corderie royale) La Rochelle, distillerie Brillouet, village de Talmont sur Gironde

◆ Août
Visite de jardins chez Sébastien et Jean-Luc

◆ Septembre
Réunion de préparation de l'expo et exposition des récoltes potagères à Favars. Thème : « le sol, source de vie »
Conférence d'Hervé Covès, accueil des Croqueurs de pommes de la Corrèze

◆ Octobre
Bilan de l'exposition
Participation aux manifestations de Tulle aggro « mon territoire a du goût » : marché solidaire à Tulle , quartier de Virevialle (Jean-Luc, Annie) et la grande tablée à Pandrignes (J Luc, Dédé, Lucette, Claudine)



◆ Novembre
Stand de l'APM à l'exposition des Croqueurs de pommes à ST-Clément (J-Luc, Pierre, Jacques, Nicole, Chantal)
Repas annuel à Pierrefitte



◆ Décembre
Vérification de la liste des légumes et fruits présentés à Favars
Diaporama sur les activités de l'année 2019
Projets 2020



Exposition à Favars

Plus de 795 espèces et variétés ont été présentées .
Sur le thème « le sol source de vie », le public a pu découvrir des panneaux d'informations sur la vie du sol, des échantillons de différentes terres, un aquarium de vers de terre, une exposition d'aquarelles d'Emmanuelle Houssais. Chacun a pu observer au microscope numérique quelques bestioles qui peuplent nos sols... et, en complément, assister à la conférence d'Hervé Covès et visiter les jardins de Sébastien et Jean-Luc et les carrés potagers de l'école.



Collections de 55 variétés de cucurbitacées, 164 de pommes de terre, 56 de racines (dont 27 de carottes), 125 de tomates, 115 de haricots, 101 d'aromatiques/ médicinales/condimentaires , plus de 52 variétés de fruits + la belle collection de pommes des Croqueurs de pommes de la Corrèze.

Stands divers : école de Favars, documentation, gâteaux, jus de pomme, confitures et autres produits confectionnés par nos soins.

Décoration : jardiniers APM et école de Favars.





Avec les élèves de l'école : ateliers de jardinage (semis), observation au microscope, carrés potagers, stand à l'expo, déco.



Jean-Luc et Jacques entraînent le public à une découverte potagère et botanique



La vie de l'APM en 2019

Les nouveaux adhérents :

Roger et Marie-Claude Chauvin, Gérard Zielinski, Pascale Bozec, Fabienne Flores, Claudine et Bernard Chassagne.

Ceux qui ne sont plus :

- Fernand Méchossie, notre grand connaisseur de la pomme de terre, cultivateur de nombreuses variétés (courges, choux, raves...) et jardinier érudit.

- André Revel, jardinier passionné mais aussi artisan du bois, créateur de multiples objets en matériaux naturels, chaque année renouvelés et inlassable fournisseur de la tomate Bérao en potée gigantesque !

Les adhérents au travail...

74 membres en 2019 qui participent, outre le jardinage, à différentes instances et animations :

- commission graines : 2 réunions
- commission voyage : 1 réunion
- commission expo : 4 réunions à Favars
- 1 conseil d'administration
- 5 demi-journées d'ateliers de jardinage à l'école de Favars + 3 réunions
- 2 interventions dans les EHPAD d'Uzerche et Chamboulive
- 5 participations par des stands : à la bourse aux graines du Battement d'Ailes, au troc plantes d'Uzerche, aux 2 manifestations de Tulle-agglo dans le cadre de Mon territoire a du Goût (+ 3 réunions préparatoires + 1 réunion bilan), à l'exposition des Croqueurs de pommes à Saint-Clément.

